

Nuestra ciudad, ha recibido la visita del académico de la Universidad Católica de Temuco, Yosuki Kuramochi, profundo analista de la cosmovisión mapuche. Junto a él, Pilar Llanccamil y Miguel Hoersul, han difundido parte de sus costumbres y tradiciones, tanto en la Municipalidad de Copiapó, como en el Palacete de la Universidad de Atacama.

Para Pilar Llanccamil, mapuche radicada en Santiago, es de gran valor que en esta región, donde se inició la Conquista y donde habitaba también la "gente de la tierra", existan actualmente, 7.000 personas que se declaran pertenecientes a dicha etnia.

Por otro lado, el profesor Kuramochi, autor de más de 20 artículos especializados y de cinco libros bilingües (mapuche-español) dedicados al rescate de los relatos de esta cultura, señala que, en general, se ha sido muy injusto con esta etnia, cuya presencia y derechos, ha costado que sean reconocidos por toda la comunidad y el país. "En todo caso, el trabajo de los investigadores que viene desde el siglo pasado ha penetrado en los círculos intelectuales, además de la integración que se ha tenido con los mapuches, en el sentido de estudiar y difundir

Académico Yosuki Kuramochi:

"Se ha sido injusto con los mapuches"

sobre su lengua y tradiciones, habido cambiando la posición de la gente ante ellos".

De esta manera, especialmente en las últimas décadas, se observa que ya no existen tantos prejuicios y antagonismos, "pero todavía son muy

fuertes los estereotipos que existen sobre el pueblo mapuche. Se suele decir que son borrachos, ladrones y flojos. Cosa que se desmiente en la realidad".

Explica el profesor Kuramochi, que en el medio urbano y occidentalizado de las grandes ciudades, el mapuche puede parecer un poco torpe, "ya que hasta su sistema de orientación es distinto, ya que ellos se basan en el Este y nosotros en el Nor-

occidente; ha sido introducido por la sociedad chilena y, en ese aspecto, hay responsabilidad de ambas partes".

MAYOR INCORPORACION
Tanto Pilar Llanccamil como Miguel Hoersul, coinciden en señalar que los programas de estudio del Ministerio de Educación consideran un escaso temario para enseñar a

ciudad, está desarrollando un programa bilingüe para que los profesores trabajen con los alumnos en zonas rurales y en la ciudad con mapuches". El docente, valora también, la presencia de una radio de la Fe Baha'i, que transmite en lengua. "Todo eso ayuda a la aceptación del mapuche por parte de nuestra sociedad". Por otro lado, Kuramochi no acepta la postura imperiosa en gobiernos anteriores, en relación a que las etnias existentes en el país se "chilenicen". Al respecto dice: "ningún chileno estaría de acuerdo en renunciar a sus orígenes para hacerse mapuche. Siempre hay una resistencia natural de abandonar lo que uno tiene. Además, es imposible que se integren, ya que son genética y biológicamente, una cultura distinta". Agrega también, que Chile tiene una responsabilidad antigua en la eliminación de muchas etnias, como los onas y yaganes del sur, entre otras: "la historia nuestra está llena de apropiación de tierras y de destrucción física".

De esta forma, considera que se debe sentir a los mapuches y otras etnias como los ymayas y pascuenses en las mesas de negociación e incorporarlos al sistema democrático. (Pilar Clemente)



Un aspecto de la charla "Cosmogonías y Tradiciones Mapuches", dictada por el profesor de la Universidad Católica de Temuco, Yosuki Kuramochi.

te. Así, a él le cuesta ubicarse en el espacio y también sufre que no le entiendan lo que está diciendo.

En cuanto al vino, no es un producto originario de esta

región, si se habla de índices de alcoholismo, son muchos más fuertes en nuestra sociedad. Destaca, también, que el mapuche nunca pide limosna ni se dedica a la prostitución.

los niños más aspectos sobre su cultura. Coincide el académico de Temuco, en esta apreciación, aunque comenta que existen algunos avances al respecto: "La Universidad Católica de esta

"Se ha sido injusto con los mapuches" [artículo] Pilar Clemente.

Libros y documentos

AUTORÍA

Clemente B., María del Pilar

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Se ha sido injusto con los mapuches" [artículo] Pilar Clemente.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile